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ФОРУМ

Инвестиционный форум для 
Приднестровья – событие неор-
динарное. Одна из главных задач 
– показать гостям, чем богат наш 
край, что мы умеем производить 
и чем гордимся. Приднестров-
ская продукция экспортируется 
в более чем 50 стран. Ее знают, 
отмечают высокое качество. Но 
главная цель – продемонстриро-
вать открытость и готовность к 
сотрудничеству, заинтересовать 
иностранцев вкладывать деньги 
в нашу экономику. В Приднестро-
вье надеются, что установивши-
еся сегодня деловые контакты в 
дальнейшем могут иметь плодот-
ворное и обоюдовыгодное про-
должение. Для реализации этих 
надежд создана хорошая основа. 
В первую очередь законодатель-
ная, предусматривающая серьез-
ные преференции для всех же-
лающих вкладывать средства в 
приднестровскую экономику.

Как показывает практика, с 
каждым годом количество участ-
ников форума растет. К ним были 
обращены слова приветственно-
го адреса главы государства Ва-
дима Красносельского. «Ос-
новная цель форума – совершен-
ствование взаимодействия вла-
сти, бизнеса и общества. Только 
совместная работа позволит 
получить положительный резуль-
тат. Мы хотим показать, что наша 
республика открыта к сотрудни-
честву и развитию», – говорится 
в обращении президента.

Председатель правительства 
Александр Мартынов подчер-
кнул, что перед президентом, 
исполнительным и законодатель-
ным органами власти стоят се-
рьезные задачи – рост экономи-
ки, создание новых рабочих мест, 
увеличение доходов государ-
ственного бюджета, повышение 
уровня зарплат и пенсий. «До-
стижение этих целей находится 
в прямой зависимости от успехов 
в привлечении инвестиций. Мы 
отдаем себе отчет в том, что в 
условиях конкуренции инвести-
ции приходят в ту экономику, где 
риски меньше, а рентабельность 
вложений больше», – считает 
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В столице прошел VI Приднестровский междуна-

родный инвестиционный экономический форум. В 
Тирасполь съехались руководители приднестровских 
предприятий, иностранные гости, экономисты, обще-
ственные деятели и руководство республики. Это поч-
ти 600 зарубежных гостей из 15 стран, в числе которых 
Россия, Украина, Польша, Германия, Великобритания и 
другие. В фойе Дворца Республики участникам фору-
ма была представлена масштабная выставка дости-
жений отечественных производителей.

премьер.
Программа форума выдалась 

очень насыщенной: в его рамках 
развернулись десятки дискуссий 
в рамках панельных сессий. Спи-
кером сессии «Гарантии стабиль-
ности и преференции для инве-
сторов – инструмент обеспече-
ния экономического роста» стал 

Председатель Верховного Совета 
Александр Щерба. В ее ходе 
говорили об инвестиционном по-
тенциале республики, о том, ка-
ких инвесторов ждут в Придне-
стровье. Глава законодательной 
ветви власти назвал форум хо-
рошей площадкой для выработ-
ки идей, а все его мероприятия 
направлены на расширение мас-
штабов национальной экономи-
ки, активизацию инвестиционной 
деятельности, позиционирование 
Приднестровья как благополуч-
ного в инвестиционном плане го-
сударства. 

Тема инвестиций – основная в 
рамках нынешнего форума. Одна 
из главных целей, которая ста-
вилась, – рассказать участникам, 
как работает вступивший с 1 июня 
в силу закон «О государственной 
поддержке инвестиций». Как от-
метил спикер парламента Алек-
сандр Щерба, идея реформиро-
вать законодательство  родилась 
на площадке прошлого экономи-

Приднестровский международный ин-
вестиционный экономический форум с 
каждым годом привлекает все больше ав-
торитетных экспертов из разных стран, 
а также тех, кто эффективно воплощает 
экономические теории в жизнь. 

У нас есть хороший наработанный опыт, 
который достался нам от Советского Сою-
за. Мы развивались как высокоинтенсив-
ная аграрная территория, как большой 
промышленный кластер. За прошедшее 
время что-то было утеряно, но не забыто. 
Сегодня мы обретаем новые навыки. Из-
меняясь вместе с миром, мы хотим пред-
ложить новые взаимовыгодные условия 
для сотрудничества. Мы не можем похва-
статься большими сырьевыми запасами 
или объемными рынками сбыта. Но у нас 
есть свои конкурентные преимущества. 

Александр
ЩЕРБА, 

Председатель 
Верховного 

Совета

ческого форума. Сегодня она во-
площена в жизнь, закон работает. 
«Мы воспринимаем инвесторов, 
как внутренних, так и внешних, 
как равных партнеров. Мы не хо-
тим пользоваться доминирующим 
положением государства. Мы хо-
тим, чтобы те конкурентные пре-
имущества, которыми обладает 
приднестровское общество, были 
конкурентными преимуществами 
любого, кто выберет нашу страну 
для ведения бизнеса», – подчер-
кнул глава парламента.

Одной из важных гарантий для 
инвесторов является обещание 
государства не менять действу-
ющие нормы принятого закона. 
Для работы с потенциальными 
инвесторами создано Агентство 
инвестиционного развития. На 
его сайте можно узнать об осо-
бенностях налоговой, трудовой и 
валютной систем Приднестровья, 
а также о преимуществах инве-
стиционного законодательства.

 По мнению участника VI При-

днестровского международного 
инвестиционного экономического 
форума парламентария Михаила 
Бурлы, который является членом 
инвестиционного совета, поло-
жительным результатом является 
и то, что инвесторы предлагают 
вкладывать средства в производ-
ственную сферу. «Несмотря на 
внешние ограничения, инвесто-
ры доверились нашему законо-
дательству и руководству респу-
блики. Это хороший признак. Нам 
необходимо продолжать идти по 
этому пути», – подчеркнул народ-
ный избранник.

«Инвестиции в Приднестровье, 
практика и перспективы». Так на-
зывалась одна из панельных дис-
куссий, прошедших в рамках VI 
Приднестровского международ-
ного инвестиционного форума. 
Участниками этой тематической 
сессии форума стали придне-
стровские, российские экономи-
сты, хорошо известные в Придне-
стровье эксперты консалтинговой 
компании «Берлин Экономикс». 

Важно, чтобы законы зарабо-
тали на практике, считает пред-
седатель совета директоров АО 
«Транспроект Групп», член Де-
лового совета по государствен-
но-частному партнерству Евро-
пейской экономической комиссии 
ООН, член рабочей группы по 
инфраструктуре Делового совета 
БРИКС Виталий Максимов. «В 
Приднестровье создано агент-
ство по инвестициям, а также 
принят закон. Это хорошо, но он 
пока только на бумаге. Что нуж-
но российскому бизнесу, чтобы 
вкладывать средства в экономику 
Приднестровья? Интерес и уве-
ренность! Мы обсуждаем реаль-
ные экономические условия для 
этого», – заметил Виталий Мак-  Окончание на 2-й  стр.

симов.
В числе участников дискуссии 

– уже работающий в Придне-
стровье европейский инвестор 
Юлиан Ганган. Он стал первым 
инвестором после принятия в ре-
спублике нового инвестиционно-
го законодательства. В июле был 
подписан инвестиционный до-
говор, производство же было за-
пущено еще в апреле 2018 года. 
ООО «Топ Джео Серв» работает 
на базе Бендерского автосбо-
рочного завода, изготавливает 
фасонные профили из черного 
металла, которые используются в 
строительстве. Сырье закупается 
у Молдавского металлургического 
завода, продукция экспортирует-
ся в страны Евросоюза. Согласно 
инвестпроекту, общая числен-
ность сотрудников должна соста-
вить 200 человек в ближайшие 
семь лет. Фирма уже заключила 
контракты на поставку продукции 
в Румынию, к ней проявляют ин-
терес и в Германии.

Как рассказал Юлиан Ган-
ган, размещению производства 
в Приднестровье способствовали 
несколько факторов. «Юристы 
и экономисты компании изучили 
приднестровское инвестиционное 
законодательство и вынесли вер-
дикт – это идеальный момент для 
создания бизнеса в Приднестро-
вье. Безусловно, нас заинтересо-
вали преференции, немаловаж-
ным является и близость к сырью, 
наличие рабочей силы, хорошее 
географическое положение», – 
сказал Юлиан Ганган.

«Топ Джео Серв» – первая ино-
странная компания, пришедшая 
в Приднестровье. В республике 
надеются, что за ней последуют 
и другие. Говорили в ходе панель-
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ной сессии и о внутренних инвесторах. «Я вижу в При-
днестровье очень хорошую группу мобильных и професси-
ональных собственных инвесторов, которые вкладывали 
бы средства в землю, недвижимость, предприятия. Они 
прекрасно ориентируются на рынках Молдовы, Украины, 
России. Это ваш золотой фонд», – считает руководитель 
научно-исследовательского центра Мизеса, кандидат эко-
номических наук Ярослав Романчук.

Как отметил директор приднестровского агентства по 
инвестициям Андрей Бетанов, принятым законом «О 
государственной поддержке инвестиций» предусматри-
ваются преференции как внешним, так и внутренним ин-
весторам. Но пока от наших инвесторов поступила лишь 
одна заявка. Всего же на рассмотрении органов власти 
находится 18 инвестпроектов. В основном они касаются 
сферы сельского хозяйства, пищевой, химической про-
мышленности и фармацевтики. 

«Подписание инвестиционных договоров, оказывае-
мое инвесторами доверие способствуют формированию 
позитивного имиджа Приднестровья как честного и от-
крытого партнера. Потенциальные инвесторы видят, что 
закон о государственной поддержке инвестиционной де-
ятельности работает на практике. Поэтому в нашу эконо-
мику приходят реальные инвесторы, которые размещают 
в республике собственные финансовые активы», – кон-
статировал глава парламентского комитета по экономи-
ке Александр Коршунов.  

Важными темами обсуждения на площадке инвести-
ционного форума, в которых активное участие приня-
ли представители депутатского корпуса, стали вопро-
сы электронной экономики, общественной инициативы, 
льготного кредитования и др. По мнению парламентари-
ев, высказанные на форуме идеи могут лечь в основу но-
вых законопроектов.

Итоги двухдневного форума – два подписанных инве-
стиционных договора. Первый заключен с инвестором из 
Украины, он планирует выращивать в республике ягоды и 
фрукты. Второй – по производству фармацевтической про-
дукции, которое разместят в Бендерах. Также подписаны 
два соглашения о намерениях в области развития приори-
тетного инвестиционного проекта. Ранее заявления инве-
сторов были рассмотрены в рамках инвестиционного сове-
та, в который входят и представители парламента.

Инвестициями в образование можно смело назвать 
решение об открытии в Тирасполе филиала Российско-
го нового университета. Его ректор Владимир Зернов 
также выступил на международном инвестиционном фо-
руме. В соответствии с решением Рособрнадзора филиал 
в Тирасполе получил право вести обучение по програм-
мам бакалавриата таких дисциплин, как «Информатика и 
вычислительная техника», «Прикладная информатика», 
«Экономика», «Менеджмент» и «Юриспруденция», а так-
же по программам дополнительного профессионального 
образования. Российский новый университет основан в 
1991 году. Вуз сотрудничает с одной из крупнейших ком-
паний по производству программного обеспечения Май-
крософт. Соглашение о сотрудничестве в области разви-
тия современных информационных технологий в системе 
образования было заключено в 2007 году.

Ректор головного вуза встретился со студентами и препо-
давателями Тираспольского филиала Московского институ-
та предпринимательства и права. В диалоге приняли уча-
стие депутат Верховного Совета Михаил Бурла, возглав-
ляющий в парламенте Комитет по образованию, министр 
просвещения Татьяна Логинова, член-корреспондент 
Российской академии образования Ольга Гукаленко.

В ходе встречи отмечалось, что тираспольский филиал 
вуза станет седьмым и первым за пределами России. «Вы-
пускники смогут работать на развитие Приднестровья, 
России, на то, чтобы экономику республики сделать более 
конкурентоспособной», – отметил ректор РосНОУ Влади-

 ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ!
Инвестиции: ФОРУМ

Приднестровье демонстриру-
ет инвестору готовность к вза-
имовыгодному сотрудничеству. 
Площадка прошедшего инве-
стиционного экономического 
форума позволяет наладить 
взаимодействие с внутренни-
ми и внешними инвесторами. В 
ходе дискуссий обговаривались 
существующие проблемы, ис-
кались пути их решения. Это 
крайне важно и необходимо для 
того, чтобы бизнес-климат в ре-
спублике становился лучше, а 
инвесторы могли почувствовать 
себя как дома. 

Вадим 
КРАВЧУК, 

депутат
Верховного 

Совета

 Окончание. Нач. на 1-й  стр.

мир Зернов.
Первый набор абитуриентов планируется провести в 

следующем году. По словам Владимира Зернова, в фили-
але будут и бюджетные места. На базе вуза смогут повы-
шать квалификацию и преподаватели.

Приднестровский форум завершился, осталось ждать 
инвестиций и делать все возможное, чтобы привлечь их 
в нашу экономику. 

Работа над главным финансовым зако-
ном года в нашем Комитете началась с про-
цедуры сравнения показателей проекта 
бюджета на 2019 год с плановыми показа-
телями текущего года. Есть определенные 
положительные моменты, в том числе по 
плановым суммам налоговых поступлений. 
В будущем году намечено собрать налогов 
на 150 млн рублей больше, чем в этом году.

Это говорит о том, что, с одной стороны, 
делается ставка на повышение деловой ак-
тивности наших экономических агентов, с 
другой стороны, повысилась их социальная 
ответственность – они стали исправнее 
платить налоги. И это хорошая динамика.

Мы рассматриваем проект закона о бюд-
жете в трех чтениях. Самым сложным и от-
ветственным является, на мой взгляд, пер-
вый этап. Это связано с тем, что в первом 
чтении Верховный Совет утверждает ос-
новные параметры бюджета: его доходную 
и расходную часть. На эти цифры влияют 
все предполагаемые поправки, которые 
обязательно поступят от законодателей, а 
также других субъектов законодательной 
инициативы. 

В последнее время мы все чаще гово-
рим о принятии бюджета, направленного 

не только на финансирование социальных 
статей и текущих расходов, но и на оздо-
ровление экономики. В Верховном Совете 
поддерживают мнение, что часть средств 
необходимо направлять на экономическое 
развитие нашего государства. Необходи-
мо отметить, что первые ростки бюджета 
развития были заложены ещё в 2018 году. 
В бюджете были предусмотрены целевые 
средства, направленные на восстанов-
ление социальных объектов. На эти цели 
в фонде капитальных вложений было за-
планировано 155 млн рублей. Сегодня 
средства направляются на строительство, 
реконструкцию школ, детских садов, боль-
ниц. В проекте бюджета на 2019 год фи-
нансы на эти цели также предусмотрены. 
Планируется, что поступления в Фонд кап-
вложений превысят 205 млн рублей. Кроме 
того, в перечень объектов, где планируется 
провести реконструкцию, введены новые – 
это объекты здравоохранения, культуры и 
спорта. А это значит, что больше денег бу-
дет вкладываться в нашу экономику, и мы 
сможем решить больше задач.

Республиканский бюджет-2019 по-
прежнему остается социально ориентиро-
ванным. Более 70% финансовых ресурсов 

государства запланированы на финансиро-
вание социально защищенных статей. Это 
порядка 2,4 млрд рублей. Напомню, нало-
говые поступления запланированы в раз-
мере 1 миллиарда 800 миллионов рублей. 
Поэтому предполагаемый рост налоговых 
поступлений в будущем году пока не по-
зволяет полностью профинансировать со-
циально защищенные статьи. Но наметив-
шаяся динамика налоговых поступлений 
положительная, и это вселяет определен-
ный оптимизм.

Если говорить о новшествах бюдже-
та-2019, то появится новый фонд – фонд 
поддержки малого и среднего предприни-
мательства. На эти цели планируется на-
править порядка 24 млн рублей. Это будет 
способствовать активизации деятельности 
предпринимателей, в том числе в аграрном 
секторе. Лучшие стартапы государство 
поддержит в виде грантов.

Несмотря на то, что бюджет сложный, и 
Верховный Совет, и правительство изыски-
вают возможности поддержки определен-
ных направлений. В частности, в будущем 
году планируется создание фонда приоб-
ретения жилья сиротам. У нас сегодня до-
статочно большая очередь. Это 799 ребят, 
достигших 18 лет и нуждающихся в жилье. 
У ребят нет родителей, которые смогли бы 
оказать им помощь. В этой роли выступает 
государство. Впервые на эти цели закла-
дывается 8 млн рублей.

В текущем году по инициативе законо-
дателей начал работать фонд наказов из-
бирателей, и эта деятельность уже имеет 

СВОБОДНАЯ ТРИБУНА

ЖИТЬ 
ПО БЮДЖЕТУ

В комитетах Верховного Совета идет рассмотрение проекта за-
кона «О республиканском бюджете на 2019 г.», документ готовят к 
первому чтению. О новшествах главного финансового документа 
года, наметившихся тенденциях в экономике – в авторской статье 
главы Комитета по экономической политике, бюджету и финансам 
Александра КОРШУНОВА. 

положительные отклики. Конечно, невоз-
можно сразу решить все проблемы на из-
бирательных округах, которые были озву-
чены в ходе выборов в Верховный Совет 
и в ходе приемов граждан уже действую-
щими депутатами. Но постепенно вопросы 
решаются. Все работы, которые заплани-
рованы на текущий год, обязательно будут 
выполнены. Если по каким-либо причинам 
не будут полностью освоены заложенные 
финансовые ресурсы, остатки сумм будут 
перенесены на 2019 год, они не «сгорят», 
и запланированные мероприятия будут ре-
ализованы. В будущем году фонд продол-
жит свою работу. В бюджете на эти цели 
заложена сумма в 4,3 млн рублей.

Вселяет оптимизм и запланированная в 
бюджете будущего года сумма финансиро-
вания дорожной отрасли. Предполагается 
выделить порядка 190 млн рублей, что 
почти на 35 млн больше, чем в текущем 
году. Это дает надежду на то, что наши до-
роги станут лучше.

Важно отметить, что проект бюдже-
та-2019 сбалансирован по социально за-
щищенным статьям. Это говорит о том, что 
все пенсии, заработные платы бюджетни-
ков, пособия будут выплачены в полном 
объеме и в срок.

Работа над главным финансовым доку-
ментом года сложная и многогранная, но, 
я думаю, в течение месяца депутаты про-
фильного парламентского комитета завер-
шат ее, и проект бюджета-2019 будет вне-
сен на рассмотрение Верховного Совета в 
первом чтении.

Проект республиканского бюджета на будущий год обсудили во 
всех парламентских комитетах. Высказанные депутатами предло-
жения касаются увеличения финансирования фонда наказов изби-
рателей. Народные избранники предлагают также увеличить финан-
сирование государственных целевых программ в сфере здравоох-
ранения, в том числе на приобретение лекарственных препаратов 
для лечебных учреждений республики. Программу капитальных вло-
жений предлагается принять в качестве отдельного приложения к за-
кону «О республиканском бюджете на 2019 год».



Октябрь выдался урожайным не только на полях, в садах и огородах, но и 
на законотворческой  ниве. Копилка юридической базы нашего государства 
во второй осенний месяц пополнилась новыми законами, принятыми народ-
ными избранниками. О некоторых из них – в нашем традиционном ежеме-
сячном обзоре. 

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС
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О ВАЖНОМ И ЗНАЧИМОМ 

Вице-спикер Галина Антюфеева пред-
ставила коллегам по депутатскому корпусу 
разработанный совместно с парламентари-
ем Григорием Дьяченко законопроект, 
направленный на изменение некоторых по-
ложений действующего закона «О паспорте 
гражданина ПМР». Речь идет о предостав-
лении возможности гражданам республики, 
получающим приднестровский паспорт, со-
хранить и советский. В основе инициативы 
депутатов – обращения избирателей.

Предложенные изменения закона прописы-
вают обязанность уполномоченного испол-
нительного органа государственной власти 
осуществлять возврат паспорта гражданина 
СССР по заявлению гражданина. Аннулирова-
ние «старого» паспорта будет производиться 
путем проставления штампа «Аннулировано» 
на его первой странице.

«Будет ли возможность получить советский 
паспорт спустя двадцать лет после оформле-
ния приднестровского?» – озвучил вопрос, 
интересующий многих приднестровцев, де-
путат Верховного Совета Илья Васильев.  

Вернуть советский паспорт смогут только 
те, кто подаст заявление на получение при-
днестровского в настоящее время, акценти-
ровала внимание Галина Антюфеева.  

Парламентарии единогласно поддержали 
инициативу коллег, отметив ее важность и 
актуальность. Поправки к закону «О паспорте 
гражданина ПМР» были приняты депутатским 
корпусом сразу в двух чтениях. Документ на-
правлен на подпись главе государства.

Советский паспорт 
на память

У многих в паспор-
те гражданина СССР 
п р о с л е ж и в а е т с я 
прописка, бракораз-
водные процессы. 
Сохраненный доку-
мент будет удобен 
гражданам при за-
полнении различных 
анкет для оформ-
ления российско-
го гражданства. Но 
главное,  советский 
паспорт люди хотят 
сохранить как ре-
ликвию. 

Галина 
Антюфеева, 

депутат
Верховного 

Совета

Депутаты Верховного Совета приняли в 
окончательном чтении законодательную ини-
циативу коллеги-парламентария Юрия Ку-
черенко. Народный избранник предложил 
дополнить Гражданский кодекс нормой, по-
зволяющей несовершеннолетним гражданам, 
начиная с 16 лет, самостоятельно совершать 
ряд банковских операций. Теперь молодые 
люди смогут осуществлять безналичные рас-
четы. При этом согласие родителей не тре-
буется. Законодатели подчеркивали: это осо-
бенно актуально для студентов колледжей и 
университетов.

«Раньше можно было открыть банковский 
счет по достижении 18 лет. Мы решили пере-
смотреть законодательство в этой части. Те-
перь ребята смогут получать стипендию на 
карточку. Удобнее станет и родителям: они 
смогут по номеру карты перечислить деньги.  
Это правильно и соответствует требованиям 
времени», – считает глава ответственного ко-
митета Галина Антюфеева. 

Поддержана депутатским корпусом и еще 
одна законодательная инициатива, которая 
носит ярко выраженную социальную направ-
ленность. Вице-спикер Галина Антюфеева 
предложила установить механизм дополни-
тельного материального стимулирования ра-
ботников бюджетной сферы. Речь идет об ор-
ганизациях, в которых сложилась экономия. 
«Сегодня нет возможности повысить зарпла-
ту всем бюджетникам. Однако во многих ор-

ганизациях есть экономия. Для того чтобы ее 
можно было использовать с целью повыше-
ния заработных плат, мы предложили пропи-
сать в законе соответствующую норму. Один 
расчетный уровень минимальной заработной 
платы устанавливается в размере 7,8 рубля. 
Мы считаем, что это позволит руководителям 
стимулировать своих работников», – уверена 
автор законопроекта Галина Антюфеева. 

Норма будет действовать до конца нынеш-
него года. В дальнейшем ее планируют про-
писать и в проекте бюджета на 2019 год.

Депутатский корпус принял в первом чте-
нии проект закона, которым введены надбав-
ки работникам здравоохранения, социально-
го обеспечения за вредные условия труда. 

Законы социальной 
направленности

Президент Вадим Красносельский пред-
ложил народным избранникам отменить за-
кон «О разрешительной системе в сфере эко-
номической деятельности». Это вызвано тем, 
что действующий закон «Об организации го-
сударственных услуг» носит более широкий, 
можно даже сказать всеобъемлющий, уни-
фицированный характер. В начале июля это-
го года народные избранники внесли в него 
основополагающие поправки, суть которых 
состоит в упрощении доступности для насе-
ления услуг, которые оказываются различны-
ми министерствами и ведомствами, органами 
местной власти от имени государства.

Отныне гражданин, даже находясь дома, 
посредством телекоммуникационных систем 
может заказать себе получение необходимо-
го ему документа или справки. Для того что-
бы их получить на руки, в соответствующий 
орган необходимо будет лично сходить всего 
один раз. Упрощению процедур будет также 
способствовать созданный портал государ-
ственных услуг. Ориентировочно, к 1 июля 
будущего года к нему постепенно будут при-
соединяться министерства и ведомства.

Итогом рассмотрения этого вопроса по-
вестки дня стала поддержка законопроекта 
депутатским корпусом сразу в двух чтениях. 
Закон направлен на подпись президенту. 

Заказ госуслуги из дома

Сделать действительную воинскую службу 
для юношей более привлекательной. Такую 
задачу перед всеми органами государствен-
ной власти поставил Вадим Красносель-
ский, едва избравшись в декабре 2016 года 
на высший государственный пост. За поста-
новкой задачи последовали конкретные дей-
ствия: сокращение срока службы, перевод ее 
на режим рабочего дня, улучшение бытовых 
условий военнослужащих. 

Есть категория юношей, которая, с одной 
стороны, хочет «грызть гранит науки» в вузе, 
с другой – им необходимо отдать Родине 
гражданский долг по ее защите. Совмеще-
ние решения этой комплексной задачи было 
поставлено на законодательную основу. В 
прошлом году вступила в действие правовая 

И служишь, и учишься

Недавнее пленарное заседание значитель-
но пополнило законодательную базу При-
днестровья новыми законами, связанными с 
правоотношениями в земельной сфере. 

Земля – главное богатство и потенциал 
Приднестровья. Причем наша почва одна из 
лучших в мире. Именно поэтому бережное от-
ношение к ней должно быть поставлено во 
главу угла. Велика в этом роль государства, 
поскольку земля у нас находится в государ-
ственной собственности и сдается земле-
пользователям для работы на ней на сред-
несрочной (49 лет) и долгосрочной (99 лет) 
основе. Депутатский корпус принял решение: 
государство имеет право прекращать право 
пользования земельными участками (изымать 
их) в случае несоблюдения землепользовате-
лем фитосанитарных норм. Под этим чаще 
всего подразумевается отсутствие реальной 
борьбы с карантинными сорняками, в частно-
сти, амброзией. 

«В Слободзейском районе есть сельхозуго-
дия, из 860 гектаров которых более 500 за-
росли амброзией. В связи с этим от местных 
жителей поступают многочисленные жало-
бы. Это карантинный сорняк, и с ним необхо-
димо бороться», – заявил министр сельского 
хозяйства Ефимий Коваль. 

Когда земля передается в аренду, аренда-
тор берет на себя обязательства: во-первых, 

Земля – наше все!

СМИРНОВ – ЦЕЛОЕ ЯВЛЕНИЕ
Последнее в октябре пленарное заседание началось на мажорной 

ноте. Вслед за главой государства Вадимом Красносельским с 77-ле-
тием первого президента ПМР Игоря Смирнова поздравил депутатский 
корпус. «Игорь Смирнов для Приднестровья – это не просто человек, 
это целое явление. С ним неразрывно связаны все этапы становления и 
развития нашей государственности. Желаем вам огромного здоровья», – 
поздравил первого руководителя республики Председатель Верховного 
Совета Александр Щерба. При этом спикером было особенно отмечено 
постоянное стремление основателя республики и сегодня быть сопри-
частным ко всему тому, что происходит в государстве. От имени Вер-
ховного Совета Александр Щерба вручил Игорю Смирнову знак отличия 
«Заслуженный парламентарий ПМР». 

«Игорь Николаевич возглавляет Совещательное собрание первых при-
днестровских депутатов при Председателе Верховного Совета. Он был 
депутатом ВС первого созыва на заре создания нашей республики. Его 
жизненный путь свидетельствует: он является не только заслуженным 
гражданином Приднестровья, но и заслуженным парламентарием», – 
заключил Александр Щерба.      

норма, в соответствии с которой военнослу-
жащим-студентам, обучающимся в вузе на 
заочной или вечерней форме, предостав-
лялись краткосрочные учебные отпуска для 
сдачи экзаменов во время зимней сессии. 
Уже в рамках реализации этого положения 
закона обнаружился правовой пробел – не 
было учтено, что сессии бывают еще и лет-
ние. Поэтому законодатели с подачи пре-
зидента устранили его. Отныне учебные от-
пуска для сдачи промежуточной аттестации 
будут предоставляться воинам-срочникам не 
только в период зимней, но и летней сессии. 
Эта важная поправка опять же была принята 
сразу в двух чтениях. 

Резюмируя принятое коллегами решение, 
вице-спикер парламента Галина Антюфее-
ва отметила: «Депутаты солидарны с прези-
дентом в необходимости создания оптималь-
ных условий для тех, кто хочет проходить 
военную службу и одновременно получать 
высшее образование». 

обеспечивать целевое использование зе-
мель, во-вторых, повышать плодородие почв, 
а в-третьих, бороться с карантинными сор-
няками. Если эти условия не выполняются, 
государство вправе сначала предупредить 
нерадивого хозяйственника, затем назначить 
штрафные санкции. А если уж и это не возы-
меет действия, то и изъять у землепользова-
теля земельный участок из-за того, что он не-
эффективно его использует и не выполняет 
условий аренды. 

Верховный Совет поддержал законода-
тельную инициативу правительства по изме-
нению некоторых норм Земельного кодекса 
сразу в двух чтениях. Есть надежда, что это 
решение вынудит нерадивых землепользова-
телей более ответственно относиться к на-
родному достоянию – земельным ресурсам. 

Глава парламентского комитета по вопро-
сам АПК Олег Леонтьев выступил в роли 
автора еще одной законодательной инициа-
тивы, касающейся земельных правоотноше-
ний. Он предложил внести изменения в Зе-
мельный кодекс и закон «О государственной 
пошлине», для того чтобы отрегулировать 
механизм обмена земельными участками.

 «Сегодня закон разрешает хозяйствую-
щим субъектам обмениваться земельными 
участками, но отсутствие государственной 
пошлины за эту процедуру не позволяет 
реализовать эту норму на практике», – кон-
статировал парламентарий. По его мнению, 
наличие госпошлины позволит практически 
реализовать механизм обмена земельными 
участками. Законодательная инициатива при-
нята депутатами в первом чтении.

Одним из главных материалов учебного 
процесса являются учебники. Именно из них 
ученики черпают основные знания. В связи 
с этим их издание является одной из при-
оритетных задач государства в сфере на-
родного образования. К счастью, учебниками 
для школ с русским языком обучения нас во 
многом обеспечивает Россия. Но есть в на-
ших учебных программах и так называемый 
региональный компонент. В частности, такой 
предмет, как история Приднестровья. В этом 
году эта учебная дисциплина введена в каче-
стве обязательной, а вот учебников не хвата-
ет, их необходимо печатать.

Выход предложило Министерство просве-
щения – использовать экономию средств, ко-
торая образовалась в результате проведения 
тендеров на изготовление учебников по госу-
дарственной целевой программе «Учебник». 
Речь идет о 87 тыс. рублей. Эти деньги и бу-
дут направлены на приобретение учебников 
по истории Приднестровья для 11-х классов.  
Сэкономленных средств хватит, чтобы удов-
летворить потребность общеобразователь-
ных учреждений. Законодатели поддержали 
это предложение, внеся изменения и в закон 
о республиканском бюджете на этот год, и в 
ГЦП «Учебник», срок действия которой 2017–
2021 годы. Законопроекты поддержаны сразу 
в двух чтениях.

Кроме того, Верховный Совет внес измене-
ния в бюджет-2018. 100 тыс. руб. из Экологи-
ческого фонда будет направлено на преми-
рование победителей республиканского кон-
курса на самый чистый город, село, поселок. 
Ими стали Бендеры, поселки Маяк и Перво-
майск, села Малаешты и Незавертайловка.

Собственными силами

Размер надбавок составит от 10 до 75 РУ МЗП 
в зависимости от условий труда. Данные вы-
платы были отменены в 2015 году в связи с 
сокращением на 7% фонда оплаты труда. 
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Депутат Верховного Совета Илона Тюряева поздравила заслужен-
ных педагогов республики. 

В День учителя слова признательности наставникам в письмах, со-
общениях со всего мира присылают благодарные ученики. Одним из 
таких педагогов является Нина Александровна Елагина. В 96 она 
может рассказать о каждом, кого когда-то учила. Профессиональный 
путь она начала в далеком 38-м, прошла всю Великую Отечественную 
войну, после работала учителем на Дальнем Востоке, в Приморском 
крае и Липецке. Почетного педагога поздравила с праздником парла-
ментарий Илона Тюряева, назвав ее удивительным человеком.

В отдельной папке собраны почетные грамоты, благодарственные 
письма, вырезки газетных статей о Нине Александровне и, конечно, 
письма от бывших учеников. Вместе с депутатом Илоной Тюряевой, 
которая старается чаще навещать ветерана, Нина Александровна чи-
тает недавнее письмо от ученицы с Дальнего Востока. В нем – рас-
сказ о встрече уже ставших пожилыми людьми воспитанников, вос-
поминания о школьных годах и написанное ученицей стихотворение в 
благодарность первой учительнице. «Надо любить детей и всю душу 
вкладывать в их воспитание. Вот тогда ты и есть настоящий учитель», 
– делится профессиональным секретом почетный педагог. 

В День учителя Илона Тюряева считает обязательным навестить и 
свою учительницу по молдавскому языку. Анна Ипатьевна Федуло-
ва проработала в Тираспольской средней школе №2 много лет, в чис-
ле ее выпускников – депутат Верховного Совета первого созыва, один 
из создателей республики Владимир Рыляков, депутат Верховного 
Совета нескольких созывов, директор завода «КВИНТ» Олег Баев, 
олимпийский чемпион Игорь Добровольский. В этом году заслужен-
ному педагогу республики Анне Федуловой исполнилось 90 лет. 

Путь учителя для Анны Ипатьевны начался в 1947 году, в первые по-
слевоенные годы. «Ко мне обратился директор тогда еще шестой шко-
лы, сегодня это гимназия, поставил задачу: набрать класс учеников. 
Собрала 11 человек. Вначале нам и спать было негде, ночевали прямо 
в классе, кормили детей кто чем сможет. Так начался мой педагоги-
ческий путь», – рассказала Анна Ипатьевна. Уже потом пришли опыт, 
заслуженные награды и гордость за воспитанников, которые и сегодня 
не забывают поздравить любимую учительницу. 

Разговор с учеником по душам за чаем и угощеньем, а в ответ ис-
креннее внимание, добрые воспоминания о школьной поре – самое 
важное, что необходимо каждому учителю, посвятившему всю жизнь 
этой священной профессии

Педагог – это звучит…

ФОТОФАКТЫ
Приднестровцы отметили 226-й день рождения Тирасполя 

Александр ЩЕРБА, Председатель Верховного Совета:
Для меня Тирасполь – родной город, где я нашел свою судьбу, где ро-

дились мои дети. Это наша история, с которой мы соприкасаемся, учимся 
по заветам отцов-основателей. Это и сегодняшний день, и наше устрем-
ление в будущее. Давая детям знания о нашем городе, мы прививаем им 
любовь к родному краю. А это для всех нас – путеводная звезда.

Бендерам исполнилось 610 лет! 

Евгений ПРИМАКОВ, депутат Госдумы:
 Фантастические впечатления от увиденного в Бендерской крепости. 

Прекрасный парк! Видно, с какой любовью к родной земле был построен 
выставочный зал, высажен парк, реконструирована цитадель. Это сим-
волическая земля. Мы вспоминаем российскую империю, ее приграни-
чье. В этом месте история ощущается как нигде. 






